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香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上

海報道）中國籃球巨星姚明20日以

「明謝」為主題，在此間舉行盛大的個人

新聞發佈會，並正式宣佈退役；他坦言，雖

然這一天來得有些快，但自己已經為此做足18

年準備。姚明舉重若輕，自始至終面帶微笑，

無意營造傷感氣氛，惟現場仍有傳媒捕捉到

其默默擦拭眼角的鏡頭。好在「小巨人」

對未來滿懷憧憬，「我還是姚明，

我還有很多事情可以做，遠遠

沒有達到劃上句號的那一

天。」

發佈會於昨日下午兩點準時開始，以「明謝」為主題，據稱有兩層
含義，其一為「謝幕」，其二則為「感謝」。主角姚明率先登場，

並親自發表了一份長達7分鐘的聲明，開門見山地宣佈退役決定。

決定是無奈 說服過程長
「今天對我來說是一個重要的日子，無論是對我以及以往的籃球職業

生涯，還是未來的個人發展，都具有特殊的意義，」姚明說，「去年年
底，我的左腳第3次硬性骨折，我不得不離開賽場，半年多以來和很多關
心我的朋友一樣，我也是在漫長期待中度過的，在這段時間裡，內心十
分糾結，反覆思考，為此我今天要宣佈一個個人決定，作為籃球運動
員，我將要結束自己的運動生涯，正式退役。」
對姚明而言，退役無疑是無奈的抉擇、艱難的決定。他昨日直言，說

服自己退役確實是「漫長的過程」，而在另一方面，他已經為這一天做足
思想準備，「從我接觸職業籃球生涯的第一天起，我父母就告訴我，打
球的時候努力去打，但這一切遲早都有結束的一天，總要為下一步發展
做準備，雖然這一天來得有些快，但我確實是在十七八年前就已經做好
足夠的思想準備，所以要感謝父母，在我小時候，就給我這些建議。」

感謝進步時代 實現自我夢想
除了「謝幕」，「感謝」也是此次發佈會的核心。姚明對籃球無比熱

愛，但曲終人散之時，也是心態豁達，對生活的各種可能性充滿感激，
「我覺得生活就像一個嚮導，你虔誠地追隨它了，它就會為你打開一扇又
一扇的門，而門外的世界各有不同，無比精彩，」姚明說，昨天他退役
了，一扇門關上，但另一扇正在徐徐打開，門外有嶄新的生活等 他認
真品讀。
為了見證特別的一天，姚明的父母與妻子葉莉攜14個月的女兒姚沁

蕾，以及侯斯頓火箭俱樂部總經理莫雷、姚明的恩師李秋平、朋友等
均出席了昨日的發佈會。姚明對他們以及自己的所有中外教練、隊友
和對手表示感謝，並感謝這個偉大的進步時代，使他有機會實現自我
價值和夢想。

結束是逗號 不離開籃球
在聲明最後，姚明動情地說：「我曾經說過，有一天我的職業籃球生

涯結束了，我希望那只是一個
逗號，不是一個句號，今天這
一天終於到來了，但我沒有離
開籃球，我的生活還在繼續，
我還是姚明，我還有很多事情
可以做，遠遠沒有達到劃上句
號的那一天。」
事實確實如此，對於未來，

「小巨人」已是規劃多多；他
透露，除了將繼續投身社會公
益事業，做好已經成立3年的
「姚基金」，還有很多事情要
做，例如經營好上海大鯊魚俱樂
部以及進行商業投資。由於並非
商業科班出身，據稱姚明為此還
要擇校「充電」，並在年底前進修
相關課程。

堅信中國籃球後繼有人
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▲1998年入國家隊，次
年獲得CBA「進步最快
球員」，潛力盡顯。

▲2006至2007賽季
是姚明在NBA的鼎盛
期，也被公認為是超
越奧尼爾成NBA當時
第一中鋒。
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▲2003年2月，姚明首
次 入 選 全 明 星 ， 和

「波神」佐敦同場較
量，成全球焦點。
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▲ 2 0 0 2 年 獲 得
CBA冠軍後，姚
明成為NBA首個
外籍狀元，被火
箭選中。
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▲2008年2月，姚明因左腳應力性骨折重創，提
前告別2007至2008賽季；2009至2010賽季，姚
明亦與傷患抗爭而缺陣。
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出的姚明，在與巫師的對
陣中再次受傷，他之後宣
布左腳再次應力性骨折。
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正式退役

▲自小接觸籃球的姚
明，在小學四年級

時，已經高人一
等。

姚明親口宣佈結

束自己的運動生涯，正式退

役；讓我們回看「小巨人」運動員生涯的起

落，回憶及細味這些珍貴時光。

生涯起
落 細

味時光

■姚明被讚「世界因
你而精彩」。 新華社

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭

上海報道）誰將成為下一個姚
明？雖然坊間對此並不樂觀，
但姚明仍然信心十足；他認
為，中國男籃後繼有人，一定
會有人後來居上。
姚明說，「在我登陸NBA之

前，已經有別人在我前面。宋
濤、馬健、王治郅、巴特爾，
我都從他們身上學到很多東
西。我非常確信，我後面肯定
還有人會上來，會後來居上，
未來將有更多的中國選手步入
NBA的殿堂。」

至於有說法認為，純粹是
NBA成就了姚明，「小巨人」
並不認同。他說：「人在不同
的成長階段需要有不同的環
境，如果我脫開其中的第1、第
2、第3級樓梯直接想蹦到上面
的樓梯的話，就會摔下來。」

「希望你們還看籃球」
在發佈會上，有記者向姚明

提出了一個尖銳的問題：「有
57%受訪的中國人表示如果姚
明退役了，他們可能不看籃球
了，你想對這些人說些什
麼？」對此，姚明平靜地回答
道：「不管是CBA也好，還是
NBA也好，最終玩的是籃球。
希望你們還可以看籃球比
賽。」

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上
海報道）姚明昨日在此間的發佈會

規模空前，不但引來中央電視台創紀錄
的5小時直播，更有超過300名記者到場採
訪，據稱在坊間的受關注度更是趕超「春晚」
(中央電視台一年一度的春節聯歡晚會)，而
記者安檢、簽到的盛況則是不輸「春運」。

媒體新聞大戰也是早早開打，姚明的發佈
會定於下午兩點正式開始，在距離發佈會開
始還有5個小時的早間9點，上百名記者就排
起了長龍，繞 酒店大堂拐了幾個彎。

今次發佈會足以證明，姚明在世界上的號
召力亦是不容小覷。除了國內媒體，美聯
社、法新社和路透社、CNN等國際媒體也無
一缺席。現場不但有澳洲女記者攜《姚明自
傳》前來追星，也有來自荷蘭的記者邀請姚
明執教荷蘭國家隊，看來「小巨人」的粉絲
群已經延伸至五湖四海。

■2011年7月20日，
姚 明 宣 布 正 式 退
役，並起身鞠躬向
廣大支持者致謝。

特
稿
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■在宣佈退役決定後，姚
明在台下擦淚。 美聯社

香港文匯報訊（記者 章

蘿蘭 上海報道）NBA主席斯
特恩昨日亦在聲明中，肯定姚明

所取得的卓越成績。斯特恩表示，自
2002年以狀元秀身份進入NBA以來，姚明一直

是一位對聯盟起到變革作用的球員，促進了NBA
的全球化發展，他在賽場上的統帥力、謙遜的態
度，以及對慈善事業的不懈努力，使他成為在全
球範圍內備受愛戴的球員，並為中美兩國的球迷
架起了一座非凡的橋樑。

獲白玉蘭終生成就獎
為此，火箭隊老闆亞歷山大也及時送來祝福；

他說，姚明是一個偉大的籃球運動員，是超級的
明星，是他見過的最勤奮的球員，感謝他在過去
的9年中對侯斯頓火箭隊作出的貢獻，他永遠是火
箭的一分子。據悉，上海市市長韓正昨日已經給
姚明頒發了白玉蘭終生成就獎。另據了解，25
日，為了表彰姚明對籃球作出的特殊貢獻，中國
籃球協會亦決定在北京為姚明舉行退役典禮。

備受讚譽貢
獻
籃
球
運
動
致
力
慈
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